

Intervención del Presidente de la República ante Trabajadores y Empresarios de Planta
CMPC Santa Fe- Nacimiento
PALABRAS DEL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA, RICARDO LAGOS, LUEGO
DE VISITAR PLANTA SANTA FE DE LA CMPC

NACIMIENTO, 13 de diciembre de 2002

Creo que ha sido una feliz coincidencia el que hayamos llegado acá este día viernes, culminando la semana en donde a través de este acuerdo con Estados Unidos hemos culminado algo que es muy importante y que tiene que ver con esta tarea cotidiana de ustedes, de cada día. Como aquí muy bien se ha expresado, buena parte de lo que aquí se produce va a Europa, va al Asia, y de otras plantas de aquí se va también mayoritariamente a Estados Unidos.

Y lo que se ha conseguido, entonces, este año, es que esto que de aquí va a esos lugares, ahora, en virtud de estos acuerdos, entrará con cero arancel, con cero impuesto. En algunos lugares se entraba antes, pero era una aprobación que había que hacer año a año.

Aquí ahora, entonces, hay un horizonte de muy largo plazo, donde nosotros, con nuestra naturaleza que hace que el eucaliptus y el pino radiata crezcan rápido; con la eficiencia de ejecutivos que invierten y están con tecnología de punta; de trabajadores y trabajadoras que se capacitan y que tienen un alto nivel educativo, y algunas mejoras que tenemos que seguir haciendo en infraestructura, nos dan entonces la potencialidad como país de poder seguir desarrollando y creciendo más. De eso se trata.

Dije el otro día que era una suerte de puzzle que se va armando, porque usted comienza mejorando la educación, y me decían que aquí prácticamente todos tienen 12 años de escolaridad. Y eso habla, entonces, de un mundo laboral con un alto nivel educativo para poder manejar y calificarse, lo que hoy día requiere el mundo moderno.

Pero junto con eso, tenemos que apostar a tener mercados seguros, y eso es lo que tenemos con estos acuerdos, en donde ahora estamos seguros de que en todo horizonte que tengamos, sabemos que nuestros productos van a poder seguir entrando a esos mercados sin pagar impuestos, sin pagar aranceles. Y que, por lo tanto, vamos a competir con lo que nosotros seamos capaces de hacer: bajar costos, ser más eficientes, producir mejor y poder colocar, de manera que las noticias sigan apareciendo en los diarios de Hong Kong, o en los diarios de Inglaterra, en papel que producimos aquí en Chile.

Eso significa, entonces, también, la necesidad de cómo este tipo de empresas se entronca con la comunidad. Y ahí entonces hemos visto un vídeo de cuál es el rol que se hace en 45 escuelas, todas las cuales están asentadas en comunas en donde la empresa juega un rol fundamental. Porque la empresa también entiende y comprende que un buen sistema educativo es esencial para tener trabajadores contentos, porque los trabajadores quieren que sus hijos vayan a buenas escuelas. Los trabajadores quieren estar en lugares donde la buena escuela significa que sus hijos también van a tener buenas oportunidades. Eso es lo importante.

Entonces, es lo que me parece a mí que va armando un país, que lo va configurando al país. Y la próxima vez que hagan un vídeo van a tener que agregar esto otro, y alguno de ustedes me lo regaló cuando estaba visitando, que me dijo "sí, pero también llévese usted aquí, oiga, este conjunto de canto Santa Fe, que trabajamos intensamente" -me dijo-, fuera de las horas de trabajo, claro.

Pero eso tiene que ver con cómo construimos un pequeño mundo en donde también nuestra cultura, nuestra creatividad, nuestros deseos de expresarnos lo podemos hacer. Y en buena hora, verdad, cuando somos bien acogidos para eso.

Entonces, lo que hemos escuchado hoy en la mañana ¿qué es lo que es? Que esta empresa el año próximo, en sus distintas plantas, invierte más de 200 millones de dólares, y que esta empresa está echando a caminar un proyecto que implica una inversión del orden de los 700 millones de aquí a dos o tres años. Y que eso significa, entonces, que lo que hoy día son 340 mil toneladas aquí, que van a aumentar 20 mil más el año próximo con la inversión que se va a hacer, de aquí a tres a cuatro años estamos hablando de más de 700 mil toneladas. Es un buen ejemplo de como va creciendo un país.

Pero eso significa, entonces, para poder seguir creciendo, que tenemos que tener más plantaciones, eso significa que tenemos que resolver bien los temas que tenemos pendientes respecto de los reclamos de tierras, y el tema mapuche tiene que tener una respuesta adecuada y seria, acorde a un país que respeta el estado de derecho. Porque si no nos respetamos en el estado de derecho, entonces este país deja de ser un país serio. Y si el mundo nos mira con respeto es porque somos un país serio. Si se hacen acuerdos es porque somos un país que hace las cosas bien.

Lo que estamos viendo esta mañana, es un ejemplo de cómo confluye todo para hacer las cosas bien. Y hacer las cosas bien quiere decir, entonces, trabajar sin parar 350 días, parar la maquinaria 15 días para dejarla preparada para el año próximo, que es lo que están haciendo ahora acá.

Y eso, entonces, significa también, porque en estos acuerdos así es, se debate mucho sobre cuál es la legislación laboral que debemos tener, cuál es la legislación ambiental, y porque tenemos legislación laboral, legislación ambiental, podemos avanzar en estos acuerdos y decir sí, Chile se compromete, Estados Unidos se compromete a respetar su legislación ambiental y laboral, la nuestra, la que nosotros nos damos.

Es por eso entonces creo que tenemos en este instante un sentido de optimismo que recorre Chile. Pero ese optimismo es porque terminamos una etapa, pero comenzamos otra, que es cómo aprovechamos adecuadamente los logros que tenemos, que hemos tenido estos días. Y ustedes aquí son el mejor ejemplo de cómo prepararse para aprovechar esos logros, con las inversiones que ha anunciado el gerente general, con la capacitación que ustedes tienen cotidianamente, con los niveles educacionales crecientes que tiene nuestra fuerza de trabajo, que es muy importante, y cómo entonces somos capaces de aglutinar esfuerzos del mundo público y privado.

Y aquí vamos a estar, verdad, dando el vamos a las seis escuelas que en esta comuna de Nacimiento están cambiando de pelo y que nos va a permitir tener una jornada escolar completa. Y jornada escolar completa porque no solamente queremos que la educación

de nuestros hijos ahora sea de 12 años. La educación obligatoria, 12 años, que es lo que estamos aprobando en el Parlamento, sino que también queremos que esos 12 años sean con educación completa, para sacar el máximo y tener, entonces, jóvenes que van a estudiar 12 años, pero una cantidad de horas muy superior a la que se estudiaba antes. Y eso, entonces, es un país que está mejor preparado para lo que viene, para el desafío que tenemos.

Por lo tanto, lo que yo quisiera, junto con felicitarlos a ustedes y felicitar a la empresa por estos anuncios tan importantes que ha hecho en materia de inversión, decirles que debemos seguir juntos para culminar el rompecabezas, cada uno poniendo las piezas que son indispensables. Una sociedad donde tenemos un sistema de salud adecuado, donde tenemos un sistema de jubilación, para cuando llega el momento de la vejez, que no tenemos miedo llegar a viejo, porque hay un sistema de previsión que va a dar cuenta lo que nosotros ahorramos mientras trabajamos, nos va a permitir tener una vejez digna, y no tenemos miedo a llegar a viejo. Un país donde no tenemos miedo de si a nuestro hijo le va muy bien y no tenemos para pagar una beca en la universidad, porque hay crédito que le puede garantizar a nuestros hijos, si son capaces, que llegan a la universidad, y habrá un crédito universitario. Esa es una sociedad bien estructurada.

Lo que estamos viendo, entonces, es una empresa que tiene una larga tradición, buena parte del desarrollo industrial del siglo XX está vinculado a lo que ha hecho esta empresa a lo largo de su historia. Y esta empresa, entonces, entiende lo que son los desafíos del mundo, esta planta, verdad, que fue construida por otros empresarios, pero que llegado el momento esta empresa chilena se hace cargo de ella y la desarrolla.

Por lo tanto, junto con expresar mi satisfacción, yo los quisiera invitar a ustedes a seguir trabajando juntos para el progreso del país, y aprovechar estas oportunidades, porque estas oportunidades a los países les dan pocas veces en la historia. Los países que pegan un gran salto son los que aprovechan las oportunidades. Y estoy seguro de que Chile va a aprovechar esta oportunidad, como ustedes lo están demostrando acá en esta empresa, trabajando conjuntamente trabajadores y empresarios, sector público y sector privado, para salir adelante. El éxito de esta empresa es el éxito que refleja lo que queremos para Chile.

Yo les diría, gracias por el recibimiento tan cariñoso, gracias por el compact y, más importante, gracias por el espíritu que veo en todos ustedes, que es el espíritu que queremos ver en todo Chile.

Muchas gracias.